



AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE

BÉNÉFICIEZ D'UN ACCOMPAGNEMENT DE LA RÉGION

La Région
Grand Est



“ **Notre défi consiste à concilier avenir et quotidien, développement et sobriété.** ”

Édito

Mesdames et Messieurs les élu(e)s, cher(e)s Collègues,

Conformément à la feuille de route votée en Assemblée plénière, la Région entend mettre en œuvre, dans tous les champs relevant de ses compétences et domaines d'intervention, des actions significatives d'adaptation et d'atténuation du changement climatique.

Je comprends l'inquiétude de nos concitoyens tout autant que l'impatience de celles et ceux qui, conscients de l'urgence climatique, appellent à des changements rapides et en profondeur.

Notre défi consiste à concilier avenir et quotidien, développement et sobriété.

C'est pourquoi j'ai décidé d'adapter les dispositifs relevant de l'aménagement du territoire, afin qu'ils intègrent cette exigence et par conséquent évoluent afin de soutenir des projets plus durables, écologiques et vertueux. Ce travail a tout d'abord porté sur l'amélioration du cadre de vie, mais également sur les centralités rurales et urbaines ainsi qu'à la politique de la ville. Cette démarche s'effectue dans un esprit de simplification et d'harmonisation des dispositifs tout en les dotant d'ambitions accessibles à tous les bénéficiaires.

La Région continue donc d'accompagner les collectivités afin de réinventer l'urbanisme et l'aménagement. En effet, le soutien aux collectivités locales est primordial, en particulier aux communes rurales : qu'il vienne des structures d'appui (CAUE, agences d'urbanisme, CEREMA, ...) ou de la Région elle-même (agents dans les services des directions métiers et des Maisons de la Région).

Enfin, pour les petites communes rurales les plus dépourvues en appui et conseil, je mets à votre disposition un accompagnement technique sur-mesure destiné à vous aider à intégrer les qualités environnementales et d'aménagement dans votre commande publique (devis, cahier des charges de maître d'œuvre, selon le projet).

Mesdames et Messieurs les élu(e)s, cher(e)s Collègues, face aux défis que nous avons à affronter et aux transitions qui ne peuvent plus être différées, je serai toujours résolument à vos côtés, avec mon équipe et avec les moyens d'action et les capacités d'initiative dont dispose la Région.

Franck Leroy,
Président de la Région Grand Est

100% des dispositifs de la Région seront adaptés au changement climatique en 2024 !

Parce que les collectivités peuvent contribuer à l'atténuation du changement climatique, la Région va accompagner les communes à intégrer les enjeux de la transition écologique à travers ses dispositifs.

De nombreux projets portés par les communes et EPCI incluent déjà des modalités environnementales : leur mise en œuvre est désormais techniquement faisable et n'est pas systématiquement plus onéreuse. **La Région aide les communes et intercommunalités à les intégrer dans leurs projets !**

C'est ensemble que nous pourrons préserver la santé des plus fragiles et améliorer le bien-être de nos habitants !

Comment ?

	<p>En limitant la consommation de foncier</p> <ul style="list-style-type: none"> - Pour préserver les terres naturelles, agricoles et forestières du territoire - Pour faire renaître la vitalité de nos bourgs et de nos villes
	<p>En limitant l'imperméabilisation des sols</p> <ul style="list-style-type: none"> - Parce que les phénomènes d'inondations vont s'intensifier - Parce que des sols perméables et les infiltrations à la parcelle atténuent ou évitent les inondations - Pour économiser des coûts d'adaptation des réseaux ou de réparation
	<p>En économisant l'énergie et en isolant les bâtiments</p> <ul style="list-style-type: none"> - Pour maîtriser les consommations énergétiques - Pour que les habitants du Grand Est gagnent en confort en été et en hiver - Pour limiter le réchauffement climatique
	<p>En préservant la biodiversité et la ressources en eau</p> <ul style="list-style-type: none"> - Parce que les vagues de chaleur de plus en plus longues et intenses entraînent un assèchement des sols, des cours d'eau, des zones humides et dégradent la biodiversité - Pour contribuer à préserver la ressource en eau
	<p>En favorisant la mobilité durable</p> <ul style="list-style-type: none"> - Pour diminuer la production de gaz à effets de serre - Pour gagner en attractivité et en fréquentation des centres-villes et centres-bourgs - Pour décarboner la ville : via le développement du vélo, la marche, les transports en commun, les services publics rapprochés

Que vous soyez une commune rurale, une ville ou une intercommunalité, la Région vous accompagne dans... vos projets d'équipements publics

La Région peut vous aider techniquement et financièrement dans vos projets de réhabilitation, d'extension ou de construction d'équipements qui permettent de créer et d'améliorer les services et le cadre de vie de vos habitants, et de renforcer les fonctions de centralités de vos communes.

Équipements sportifs, culturels et socioculturels, de loisirs ou destinés à la petite enfance..., comme ces communes, bénéficiez d'une aide de la Région !



GRÂCE À
LA RÉGION
GRAND EST ...

« ... une micro-crèche
a pu s'implanter au cœur
de ma commune ! »

**Jérémy Dupuy et
Ludivine Canon-Boulangier**
Maire et Directrice du Pôle
Communication, Culture et Numérique
Commune de Villers-Semeuse
(Ardennes)

« Villers-Semeuse
a implanté une micro-crèche
de 10 places en cœur de
bourg, en réutilisant un
bâtiment vacant et en faisant
une rénovation BBC. »



GRÂCE À
LA RÉGION
GRAND EST ...

« ... j'ai pu faire construire
un gymnase et proposer
une nouvelle offre sportive
aux habitants ! »

**Germain Renard et
Valérie Bouché**
Maire et 1^{re} adjointe
commission Communication
Commune de Muizon
(Marne)

« La commune de Muizon
offre de nouveaux services
à la population grâce à
la construction de son
gymnase en enveloppe
urbaine. »

Amélioration du cadre de vie et économie de foncier



GRÂCE À
LA RÉGION
GRAND EST ...

« ... j'ai pu faire construire
un centre d'accueil périscolaire
pour les familles
de ma commune ! »

**Jean-Jacques Bayer et
Michèle Verdun**
Maire et 2^e adjointe chargée secteur
Enfance, Éducation, Jeunesse et Famille
Commune de Montier-en-Der
(Haute-Marne)

« Montier-en-Der
a construit un centre
d'accueil périscolaire
en cœur de bourg et en
rénovant en BBC. »

Économie de foncier et bâtiment rénové BBC



GRÂCE À
LA RÉGION
GRAND EST ...

« ... la salle multiculturelle de ma
commune a pu être rénovée et
respecter les critères BBC ! »

Pierre Geist
Maire
Commune de Westhoffen
(Bas-Rhin)

« La commune de Westhoffen
n'a pas consommé de
nouveau foncier
en requalifiant
sa salle multiculturelle
aux normes BBC. »

La Région accompagne également vos projets d'aménagements publics

La Région peut également vous accompagner dans vos projets d'aménagements d'espaces publics structurants (hors voiries et réseaux divers) : paysagers, urbains, de mobilités, de loisirs ou de plein air.

GRÂCE À LA RÉGION GRAND EST ...

« ... les habitants peuvent profiter d'un nouvel espace végétalisé et d'une halle multifonctions au cœur du village ! »

Patrick Barbier
Maire
Commune de Muttersholtz
(Bas-Rhin)

Les habitants de Muttersholtz bénéficient d'îlots de fraîcheur en plein cœur de village, grâce à la création d'un espace paysager végétalisé avec ombrières et arbres de hautes tiges, mais aussi de nouveaux services avec la nouvelle halle multifonctions.

GRÂCE À LA RÉGION GRAND EST ...

« ... une passerelle piétons et vélos a été construite au-dessus de la Sarre pour traverser le centre-ville de ma commune ! »

Alain Marty
Maire
Commune de Sarrebourg
(Moselle)

La commune de Sarrebourg a développé les mobilités actives de son centre-ville et sa dynamique de flux en construisant une passerelle piétons/vélos au-dessus de la Sarre.

GRÂCE À LA RÉGION GRAND EST ...

La commune de Vaucouleurs a développé sa trame verte, infiltré ses eaux de pluie et encouragé les mobilités actives en réhabilitant des cheminements piétons panoramiques reliant le centre-ville et son site historique.

« ... j'ai pu réhabiliter les chemins réservés aux piétons reliant le centre-ville et le site historique Henry Bataille ! »

Francis Favé
Maire
Commune de Vaucouleurs
(Meuse)

Chaque année, la Région accompagne près de 500 projets pour améliorer les services à la population et le cadre de vie des habitants !

*Retrouvez tous les dispositifs
qui vous concernent sur le site
de la Région (rubrique AIDES) :*

**En savoir
plus**

Soutien aux centralités rurales et urbaines



**Soutien à l'amélioration du cadre de vie
et des services à la population**



**Soutien aux investissements au titre
du renouvellement urbain durable - politique
de la ville**



Contact : amenagement@grandest.fr



ALSACE
CHAMPAGNE-ARDENNE
LORRAINE

Siège du Conseil régional
1 place Adrien Zeller
BP 91006
67070 Strasbourg Cedex
+33 (0)3 88 15 68 67

Hôtel de Région
5 rue de Jéricho
CS70441
51037 Châlons-en-Champagne Cedex
+33 (0)3 26 70 31 31

Hôtel de Région
place Gabriel Hocquard
CS 81004
57036 Metz Cedex 01
+33 (0)3 87 33 60 00



www.grandest.fr